
“鸟飞鱼跃”之后，长江口如何打造高品质生态空间
长江口是世界第三大河口、 具有国

际意义的生态敏感区之一； 长江口是东
亚—澳大利亚候鸟迁徙路线上最重要的
停歇地 ， 每年吸引上百万只/次水鸟在
此栖息； 长江口是 300 多种河口鱼类的
定居地， 也是中华鲟、 鲥鱼等洄游性鱼
类的天然产卵场……

2035 年 ， 上海将基本建成令人向
往的创新之城、 人文之城、 生态之城，

长江口无疑是上海打造生态之城的重要
抓手。 在日前举行的 “生态文明和国家
公园体制学术研讨会” 上， 专家提出应
充分认识长江口的生态价值、 经济价值
和美学价值， 将其打造成人与自然和谐
共生的高品质生态空间， 让它成为上海
吸引人才、 提升人民幸福感和获得感的
一张 “生态名片”。

生态价值
“宝藏 ”长江口尚未完全

被人认知

提到长江口， 你会想到什么？ 是繁忙的
港口码头， 还是鸟儿振翅的身影？ 中国水产
科学研究院东海水产研究所所长庄平教授一
连用了 12 个 “地 ” 来形容长江口的价值 ：

河口鱼类定居地、 洄游鱼类必经地、 东海鱼
类补充地、 五大渔汛孕育地、 长江三鲜出产
地、 水产苗种供应地、 水禽候鸟中转地……

其中一些价值尚不为人熟知。

海陆交互作用造就了长江口特殊生境，

作为我国最大的淤泥质三角洲河口， 这里生
活着数量众多的鱼 、 虾 、 蟹等水生动物 。

“很多人也许不知道， 长江口为何成为众多
水生生物和鸟类的天堂。” 庄平说， 长江口

为半日潮类型， 每日出现两次涨潮和落潮，

由于涨落潮的作用， 滩涂上形成了无数纵横
交错的潮沟， 潮沟是鱼、 虾、 蟹栖息的重要
载体， 甚至是有些物种不可替代的栖息地。

广袤滩涂湿地还吸引了往返于东亚—澳大利
亚的候鸟前来停歇， 潮沟中的鱼、 虾、 蟹成
了它们最好的补给食物来源。

事实上， 长江口还是许多濒危物种的庇
护地。 在长江口及邻近水域栖息着多种珍稀
濒危水生野生动物， 包括国家一级保护动物
中华鲟、 白鲟， 二级重点保护野生动物胭脂
鱼、 松江鲈、 抹香鲸等。

滩涂湿地、 虾跳蟹爬、 鸟飞鱼跃……每
每提到长江口独特而丰富的生态系统， 专家
们总是难掩激动： “要知道， 如此庞大的江
海岛复合生态系统在世界上也不多见， 具有
极高的生态价值。” 茛 下转第三版

右图：崇明东滩鸟类国家级自然保护区。

黎军摄

■本报记者 王嘉旖
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东方风来春色新
———习近平总书记关心推动党的对外工作开创新局面纪实

■党的对外工作历来是党的一条重要战线，
新中国成立后更成为国家总体外交的重要组成
部分。党的十八大以来，习近平总书记亲自谋划、
亲自引领、亲自推动、亲自参与，党的对外工作不
断开创新境界、担当新作为、展现新气象，绘就中
国特色大国外交一道独特而亮丽的风景线

■今天，中国共产党与160多个国家和地区的
600多个政党和政治组织保持着不同形式的联
系，构建起全方位、多渠道、宽领域、深层次的全球
政党伙伴关系网络。通向世界舞台中央、实现中华
民族伟大复兴中国梦的宽广道路上，中国共产党
的理解者、支持者、同行者越来越多

荩 刊第三版

平民视角国家叙事，
《山海情》于质朴中抵达人心

“闽宁模式”下的时代纹理揉进了真实的日子、鲜活的人

“18?00后正在看” “我是80后， 坐
标长三角” “宁夏人报到， 欢迎大家来我
的家乡———塞上江南” ……无数弹幕正在
刷屏， 一部扶贫题材剧在全国范围、 全年
龄段引发了热烈反响。 尤为动人的评价，

来自亲历山乡巨变的人。

1月12日起， 由国家广电总局策划组
织指导， 福建省广播电视局申报立项， 宁
夏回族自治区广播电视局支持拍摄， 正午
阳光出品的电视剧 《山海情》 在东方卫视
等多个平台开播了 。 作为 “理想照耀中
国———国家广电总局庆祝中国共产党成立

100周年电视剧展播” 剧目， 该剧讲述了
上世纪90年代以来， 西海固的移民在国家
政策号召下、 在福建对口帮扶下， 硬是将
飞沙走石的 “干沙滩” 建设成寸土寸金的
“金沙滩”。

宏大的国家叙事， 创作者藉由平民视
角娓娓道来。 剧作通过漫漫黄沙土里长出
来的人和事， 以小见大地刻画出改变乡村
样貌和人民生活的奇迹工程———脱贫攻
坚 ， 展现出 “闽宁模式 ” 背后的深厚情
谊、 中国智慧。

镜头下的喜怒哀乐，
“接了我们的心，接了我们
的地气”

《山海情 》 的创作者把大时代的纹
理， 揉进了真实的日子和鲜活的人， 厚重
题材润物无声。

故事从上世纪90年代初的宁夏西海固
开启。 扶贫办的张树成在杨县长面前领了
“死命令”， 要在三天内劝回 “逃返” 涌泉

村的吊庄户。 正犯难， 刚从农校毕业的马
得福来县里报到， 自报家门正是干沟乡涌
泉村人。

吊庄是什么意思？ 移民搬迁的优势何
在？ 被直接拽上返乡路的马得福在翻山越
岭间听张树成 “补课”： 自治区实施吊庄
移民政策 ， 动员乡亲们从山里头搬到银
川附近的平原， 发展生产， 再建新家园，

一切 “就是为了乡亲们不再挨饿 、 不再
受苦”。

进了涌泉村， 无数细节扑面而来。 这
里有一群各有脾性的人： 识大局却又暴脾
气的马喊水、 能扛事但也会打小九九的李
大有 、 有见识也有软肋的乡村教师白崇
礼、 永远以红军自我要求的老支书， 还有

心向远方的年轻人。 这里是奇迹发生的前
夜： 有村民一天三顿洋芋， 有三兄弟共穿
一条裤子， 父亲为了一头驴就订下女儿的
终身大事， 全村把扶贫下拨的珍珠鸡吃得
仅剩一只。

导演孔笙用 “接了我们的心， 接了我
们的地气” 来概括这次创作。 他说， 镜头
之所以对着诸多平凡个体细细描绘， 因为
脱贫致富对每个人而言 ， 不仅关联着亲
情、 友情、 爱情和乡情， 关联着每一天的
幸福指数， 更是个体命运在时代发展中奋
力攀登的过程。

也正是刻画细腻， 剧中这群困苦中不
弃希望的可爱村民、 关关难过也要冲在前
头的基层干部， 让观众入了戏， 身临其境

感受他们的喜怒哀乐。 共情之余， 许多人
掂量出了深沉厚重， 那是我们国家脱贫攻
坚一路迈过的坎儿。 有的坎儿， 在基建：

水电交通 ， 都是难题 。 有的坎儿 ， 在环
境： 沙尘暴发威， 当地人都吓得往回跑。

还有的坎儿， 在观念。 凡此种种， 正如全
剧开篇杨县长的台词， 扶贫就是个 “硬茬
岗位”， 整个脱贫攻坚就是一场硬仗。
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■本报首席记者 王彦

电视剧《山海情》正在东方卫视等多个平台热播。 （海报）

春节留沪家政员较往年增三成，供需总体平稳
非必要不返乡，鼓励错峰返乡返岗，做好常态化防控

今年春节期间， 留沪家政员的数量预计
较往年增加三成， 其中养老服务机构有超过
八成家政员选择留沪； 大部分上海家庭因考
量疫情影响，选择在沪过年，照顾老人、家政
钟点工等市场需求略有下降。 记者昨天从市
商务委、市家庭服务业行业协会了解到，春节
家政市场供需均呈双降趋势， 供给形势好于
去年同期，“春保”市场总体平稳。

春节家政员留沪率有望
达60%以上

按照国务院联防联控机制综合组发布的
《关于做好2021年元旦和春节期间新冠肺炎
疫情防控工作的通知》要求，家政员非必要不
返乡，鼓励错峰返乡返岗。上海市场对家政服
务需求旺盛，据统计，目前本市800多万户家

庭中， 正在使用或者有家政服务需求的家庭
超过三分之一，家政服务员高达50多万人。市
家庭服务业行业协会会长张丽丽告诉记者：

“今年春节期间，家政员留沪率与往年相比明
显增加，达到60%以上，养老类家政员留沪率
达到70%以上，打牢‘春保’基础。”

据悉，巾帼、同泰、家事佳等众多家政企
业， 已形成协议留人的春节市场保障常态化
管理机制，因此，绝大多数签约保“老”需求均
可满足。据悉，今年春节期间，家事佳公司家

政员的总体留沪比例为79.2%， 其中长护险
服务员的比例达86.5%。家事佳负责人表示：

“2020年初，不少返乡家政员因疫情滞留在当
地近4个月，今年大部分员工都表示不回家。”

悦管家今年留沪过年的家政人员数量比
去年翻番， 公司创始人李尉说：“我们通过企
业待遇留人， 春节期间除了2倍、3倍报酬之
外， 每完成一笔清洁订单也有特别奖励，1月

20日至元宵连续在岗的服务者最高可以获得

3000元的特别奖励。” 茛 下转第三版

■本报首席记者 徐晶卉
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流量型经济正成为沪上各区抢
滩的“新赛道”。曾以重工业见长的
宝山区，正演绎着“钢花”变“云花”

的故事。 记者从近日召开的宝山区
两会获悉， 该区流量型经济运行良
好，钢银电商、欧冶云商等平台交易
额同比增长30%， 在线钢铁交易量
占全国二分之一， 并建成了全国最
大的钢铁电商交易中心。

不少专家预判， 随着流量型经
济重心逐渐从消费端向生产端转
移，产业互联网发展的“黄金时代”

正在到来。

平台助力，电商为
钢铁产业上下游赋能

六年前， 经历了爆发式增长期
的传统钢铁产业迎来前所未有的凛
冬———粗钢产量出现近20年来的首
次下降。 这一信号指向了钢材市场
长期存在的“供大于求”现象，传统
钢铁贸易商也陷入经营困境。

同一年，钢铁电商代表企业“欧
冶云商”诞生。钢铁电商的出现，让
传统钢铁交易中信息不对称、 价格
不透明的情况迎来转机。 欧冶云商
提出，要建立一个阳光透明、数据智
能、柔性协同的新型钢铁市场。这意
味着，无论是钢厂、贸易商，或是物
流商、金融机构，所有生态圈内的成
员都能透过这个新平台实现价值共
创、利益共享。

为传统行业上下游赋能， 流量
型经济开启了全新想象空间。 依托
龙头企业中国宝武集团， 宝山区如
今已集聚了钢银电商、欧冶云商、我
的钢铁网等30余家重点互联网平
台。 这些平台不仅向产业链上下游
延伸， 甚至还被赋予了推动供给侧
改革的重任。

日前， 钢银电商旗下钢铁现货
交易平台成功入选 “上海市服务型
制造示范平台”。在一众来自智能汽
车、 集成电路等新兴领域的竞争者
中， 深耕传统钢铁行业的钢铁现货
交易平台显得有些 “格格不入”。但
若细细剖析平台成长之路， 或许能
从中觅得流量型经济快速成长的关
键因素。

作为国内钢铁电商中首个千亿
元级平台， 钢银电商也逐渐面临风
险管理难题。2015年，在市商务委牵
头下， 上海市公共信用信息服务平
台开通运行。 钢铁现货交易平台作
为首批子平台被纳入其中。由此，平
台相关数据信息也成为交易双方准
入和资质评估的重要凭证。同时，借
由与政府数据相联动，失信企业“黑
名单”制度也顺利建立，为相关金融
服务提供了重要依据。

开辟赛道，“票易通”连接超80万家供应商

除依托传统行业发展产业互联网外，通过集聚人工智能、大
数据、云计算等新兴技术，依靠改革带来的新机遇，宝山区正加
快开辟产业互联网“新赛道”。
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■本报记者 沈湫莎

日子一天比一天有奔
头，“未来真的已经来了！”
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